Экология

Тенденции структурного отклика березы плосколистной (Betula platyphylla, Betulacea) 
по макропризнакам стволов в вулканических ландшафтах и на морских побережьях Сахалина и Курильских островов

Реферат. Береза плосколистная (Betula platyphylla) одна из основных лесообразующих пород в Северо-Восточной Азии. На Дальнем Востоке России она формирует чистые березовые и разнообразные смешанные леса. Благодаря высокой всхожести и темпам роста, неприхотливости, устойчивости к ветру, засухе, низким и высоким температурам береза плосколистная доминирует после сплошных рубок, пожаров и на пирокластических отложениях вулканов, а в дальнейшем формирует благоприятные условия для восстановления коренных хвойных лесов. В настоящей работе проанализированы морфологические признаки стволов, а также структурные признаки коры и древесины березы плосколистной, произрастающей в стрессовых условиях морского побережья, активных магматических и грязевых вулканов Сахалина и Курильских островов: толщина коры, величина годичного прироста коры и древесины. Результаты исследования показали, что для березы плосколистной под действием природного стресса свойственно формирование низкорослого многоствольного дерева со значительными повреждениями и деформациями кроны, искривленными эксцентричными стволами и структурными прикорневыми аномалиями – капами и сувелями. Выявлена структурная реакция коры и древесины березы плосколистной, свойственная многим древесным растениям, адаптированным к экстремальным местообитаниям, коротая проявляется в уменьшение толщины коры и ее ежегодного прироста у высоковозрастных деревьев. Наиболее ярко эта тенденция выражена у березы плосколистной на охотоморском побережье и в условиях грязевого вулкана. При этом годичный прирост коры березы плосколистной в исследованных местообитаниях имеет разнонаправленную реакцию и выражается как типичным уменьшением, так и увеличением. В условиях газогидротермальных проявлений магматических вулканов годичный прирост коры увеличивается до 2.7 раз по сравнению с нормой, что, вероятно, определяется молодым в 10–20 лет возрастом деревьев. Полученные нами данные дополнительно обосновывают адаптивную значимость жизненной стратегии березы плосколистной как быстрорастущего древесного вида. Данные структурного анализа стволов березы плосколистной в условиях с различной степенью напряженности экологических факторов показывают, что толщина коры древесных растений и величина ее ежегодного прироста могут являться функциональными показателями (plant functional trait), характеризующими природные системы вулканических ландшафтов и другие экосистемы.
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Trends relating to the structural response of birch (Betula platyphylla, Betulacea) 
by trunk macrofeatures in volcanic landscapes and on the sea shores 
of Sakhalin and the Kuril Islands

Abstract. Betula platyphylla is one of the main forest-forming species in Northeast Asia. In the Russian Far East, it forms pure birch and diverse mixed forests. Due to high germinative ability and growth rates, unpretentiousness, resistance to wind, drought, low and high temperatures, Betula platyphylla dominates after clear-cutting, fires and on pyroclastic deposits of volcanoes, and further forms favorable conditions for the restoration of primary coniferous forests. This paper analyzes the morphological features of the stems, as well as the structural features of the bark and wood of the Betula platyphylla growing under stressful conditions of the sea coast, active magmatic and mud volcanoes of Sakhalin Island and the Kuril Islands: bark thickness and its thickness growth rate, the wood thickness growth rate. The results of the study showed that Betula platyphylla under the influence of natural stress is characterized by the formation of a low-growing multi-stemmed tree with significant damage and deformation of the crown, twisted eccentricstems and structural anomalies. The structural reaction of the bark and wood of the Betula platyphylla, characteristic of many woody plants adapted to extreme habitats, was revealed, which manifests itself in a decrease in the bark thickness and its thickness growth rate in mature trees. This trend is most pronounced in the Betula platyphylla on the coast of the Sea of Okhotsk and in the conditions of a mud volcano. At the same time, the bark thickness growth rate of the Betula platyphylla in the studied habitats has a multidirectional reaction and is expressed both as a decrease and an increase. Under the conditions of gas-hydrothermal manifestations of magmatic volcanoes, the bark thickness growth rate increases up to 2.7 times compared to the norm, which is probably determined by the young age of trees (10–20 years). Our data additionally substantiate the adaptive significance of the life strategy of the Betula platyphylla as a fast-growing tree species. The data of the structural analysis of the stems of the Betula platyphylla under conditions with varying degrees of intensity of environmental factors show that the bark thickness and its thickness growth rate can be plant functional trait that characterize the natural systems of volcanic landscapes and other ecosystems.
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